

JUNTAS DE ACCIÓN COMUNAL E INSTITUCIONES SE UNEN PARA PROTEGER Y CONSERVAR LOS HUMEDALES DEL CATATUMBO

San José de Cúcuta, 10 de agosto de 2024.- Quedó instalada oficialmente la Comisión Técnica para la conservación y protección de humedales en la región del Catatumbo. El objetivo de esta instancia es identificar los humedales de la región de paz del Catatumbo, priorizarlos con la implementación de criterios de conservación, caracterizarlos y zonificarlos. Como invitados especiales en el comité estarán los representantes de las juntas de acción comunal de Cúcuta y su área metropolitana.

La Comisión quedó integrada por representante de las Juntas Comunales de los municipios del Catatumbo, Minambiente, Corponor, la Fundación Humedales del Catatumbo y la secretaría de Ambiente de Norte de Santander, con el acompañamiento de la Mesa de Diálogos de Paz del Gobierno nacional con el Estado Mayor de los bloques y frentes de las FARC-EP que continúan en el proceso.

De esta manera se da cumplimiento a los compromisos de la Mesa de Diálogos del Paz del Gobierno nacional con el Estado Mayor de las FARC-EP bloque Gentil Duarte, asumidos con las comunidades durante el Diálogo Social desarrollado en junio pasado en Ocaña, Norte de Santander, con los cuales se ratifica que el componente de protección ambiental es un eje fundamental en estos diálogos.

A la jornada convocada por la Mesa de Diálogos de Paz, asistieron 27 líderes de Juntas de Acción Comunal de municipios del Catatumbo, Cúcuta, Los Patios y Puerto Santander, el ministerio de Ambiente y Parques Nacionales, Corponor, la secretaría de Ambiente de Norte de Santander y la Fundación Humedales, que lidera desde hace seis años la defensa y protección de más de 589 humedales, que según su inventario, ha identificado en la región.

Los líderes ambientales que llegaron desde La Gabarra, Tibú, El Tarra, El Zulia, San Calixto, Hacarí, Campo II, Sardinata, San Luis, Villa del Rosario, Puerto Santander y Cúcuta, expusieron sus preocupaciones y su total compromiso y disposición para iniciar el proceso de mejora, protección y conservación de estas fuentes de agua que contribuyen al equilibrio del ecosistema en la región.

Los humedales son vitales en los ecosistemas ambientales porque recargan las aguas subterráneas, son el hábitat de muchas especies silvestres que mantienen los bosques; según los estudios, el 40% de las especies que

mantienen los bosques habitan en los humedales. Además, capturan cuatro veces más CO₂ que un bosque y son los mayores mitigadores del cambio climático. En todo el departamento de Norte de Santander, se han identificado más de 1060 humedales, según la Fundación.

“Estamos en mora de trabajar de manera articulada para evitar que desaparezcan los humedales y debemos hacerlo unidos comunidad e instituciones, para que todos estemos en un proceso no solo de conservar los humedales sino los demás ecosistemas que tenemos en Norte de Santander”, afirmó Luisa Paola Figueredo, directora de la Fundación Humedales del Catatumbo.

Estas fuentes de vida han sido afectadas por vertimientos de aguas residuales, agroquímicos, basuras, residuos de petróleo y la expansión urbanística, industrial y turística, entre otras prácticas lesivas para el ambiente.

Por su parte la representante del ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, Patricia Oquendo, aseguró que el 80% de la región del Catatumbo no ha podido ser explorada por razones de orden público y que la intervención de la Mesa de Diálogos de Paz, abre una puerta muy importante para el desarrollo del potencial ambiental.

“Adentrarse con las comunidades a trabajar las posibilidades de la ley segunda que en el Catatumbo permite un desarrollo forestal, facilita ver los recursos naturales en el marco de la conservación, pero también de la producción y esa es una oportunidad que nos brinda este proceso de paz del gobierno nacional con las FARC-EP”, dijo la funcionaria de Minambiente.